



No. 21. Del 3 al 9 de junio 2009

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva *

Minsa debe aclarar

Las quejas de discriminación expresadas a los medios (END y LP) por los familiares de la primera niña infectada con el virus, debería ser motivo de una disculpa pública de parte de las autoridades del Minsa. La revelación de su identidad ha causado problemas a los familiares de la niña. La afirmación que el causante del virus en la menor había sido el progenitor le costó el trabajo a su padre. Los medios escritos se cuidaron de no mostrar imágenes, protegiendo la identidad de la niña y evitaron revictimizarla. Para revertir su error los medios televisivos presentaron en pantalla a la familia en busca de resarcir los daños infligidos. Una rectificación necesaria.

Semana de la niñez

¿El tema de la niñez se impuso por las circunstancias? Una de las debilidades de los medios consiste en incorporar el tema durante la semana dedicada a celebrar a la niñez. ¿Y después? Abre tus ojos (Canal 2) resaltó el esfuerzo realizado por niñas y niños con capacidades diferentes, en los centros de educación especial donde estudian. Esta Semana (Camilo De Castro) ratificó que las secuelas psicosociales provenientes del abuso sexual infantil nunca se borran. Seguiremos insistiendo, los temas de niñez, juventud, mujeres y etnias, deben ser acogidos de manera preferente, no sólo en los días consagrados a celebrarlos.

Lagunas en extinción

Los medios mostraron la agonía irreversible de la laguna de Tiscapa. El desvío de aguas hacia esta laguna durante la década de los ochenta provocaría estos resultados, según previó en aquel entonces Jaime Incer Barquero. La polémica con Vladimir Pérez, encargado del Marena del gobierno sandinista, fue ampliamente difundida por los medios. Hoy el problema se ha agravado. Los reportajes de Anne Pérez (LP), Estudio 24 Horas (Erving Vega) y David Rivera (Noticias 12), constituyen un SOS. Los alcaldes capitalinos no han sabido dar continuidad a la obra de sus predecesores. Arnoldo Alemán dejó perder el Parque Luis Alfonso Velásquez y Alexis Arguello ahora no prosigue la labor realizada por Dionisio Marenco.

Continúan centralizando información

Cinco en punto (Radio Corporación), Erick Ruiz (Canal 8) y END pusieron en evidencia una vez más la centralización informativa en el caso de la influenza humana. ¿Prueba de que el Minsa carece de una estrategia de comunicación? Los expertos indican que en tiempos de crisis las instituciones deben descentralizar su información priorizando los canales más creíbles. El Minsa actúa como un apéndice de la política informativa de los medios oficialistas. Como aducen los periodistas el gobierno tendría mejores resultados si asumiera una posición acorde con la naturaleza del momento. La mejor forma de hacerlo sería informando a toda la ciudadanía y no para un sector de la población.

Ironía, rectificación

Resultó irónico escuchar al director de la Nueva Radio Ya, Dennis Schwartz, defendiendo a la niñez, en una entrevista con el Ministro de Salud ¿Una rectificación de su parte? Diversos estudios establecen que la emisora bajo su dirección, hace escarnio de mujeres y niños. Las burlas contra las mujeres en los noticieros de la Ya son de mal gusto. ¿Una tregua impuesta por las circunstancias? Mientras la nota roja constituya el grueso de la política informativa de la emisora bajo su tutela, su actitud luce un tanto demagógica y fuera de lugar. Hay que predicar con hechos.

Invierno y medios

LP ha asumido el liderazgo con la llegada del invierno. Los trabajos de Anne Pérez y Wilder Pérez, son de lo más oportuno. Anne fiscalizando la gestión de la comuna capitalina, revela que la subejecución de las obras para amortiguar el impacto de las aguas sobre la capital, muestra que la exclusión de procedimientos ha servido de poco. Los trabajos de Wilder sobre ecología y recursos naturales son persistentes. Anne y Wilder constituyen una dupleta positiva para LP. Los especialistas en medio ambiente aducen que la cobertura diaria sobre estos temas produce mejores resultados que reportajes ocasionales.

Preguntas en bandejas

Los periodistas no deben de pasar por alto su oficio, mostrándose complacientes con sus fuentes haciéndoles preguntas de sentido común. Verdad ministro que... Si hombre responde el entrevistado. David Rivera (Noticias 12) asumió esta posición con los diputados Alba Palacios y Wálmaro Gutiérrez en el tema de las exoneraciones a los medios. Erick Ruiz (24 Horas) sirvió en bandeja a Gustavo Porras todo lo relacionado con las marchas del FNT. Stalin Vladimir hizo cuanto pudo para congraciarse con el fiscal Julio Centeno Gómez, preguntándole cualquier cosa. Arturo Mcfield se comportó como un periodista oficioso ante el Canciller Samuel Santos al abordar el tema de la cooperación. En fin...

Problemas de la propiedad

LP y END mostraron que en las disputas planteadas alrededor de la propiedad, el Estado ha buscado como obtener réditos a su favor. Eduardo Cruz (LP) dejó entrever que la PGR a pocas horas que se aprobará la Ley de costas decidió resolver el litigio del caso San Martin, Tola, a favor del Estado. END ha venido señalando que las demandas seculares de los grupos étnicos del Caribe, Matagalpa y Jinotega solicitando una pronta demarcación territorial no han sido atendidas. LP y END compiten por ir a fondo en el problema de la propiedad.

Crisis institucional

Los medios no pueden dejar de lado la crisis institucional en Nicaragua. La CSJ no sesiona si algunos magistrados sienten que se menoscaban sus intereses partidarios. La CGR no actúa como la institución encargada de vigilar el buen uso del erario público. El presidente de Inpesca Steadman Fagoth, (LP y END) utiliza los recursos de esa institución para fines ajenos a los establecidos. END se distinguió por destacar (Leoncio Vanegas) que las alcaldías carecen de autonomía. Su crítica fue dirigida contra la primera dama Rosario Murillo. Si los medios no resaltaran esta realidad abdicarían. No pueden hacerlo.

Habeas Data

Mario Moncada (LP) pasó por alto la violación constitucional en que incurrió la empresa Sinriesgos. Mario vio normal que Sergio Gómez adujera que su empresa comercializa información perteneciente a cada ciudadano nicaragüense. ¿Bajo qué pretexto? ¿Dónde obtuvo los datos? ¿Quién se los dio? Moncada debió formularle estas preguntas a Gómez. El trasiego de información personal se ve facilitado ante la inexistencia de la Ley de Habeas Data. Los medios deben encaminar esfuerzos para evitar estos desmanes. Ante la inoperancia institucional deben acelerar el proceso para que se apruebe esta ley a la mayor brevedad y no dejar a la ciudadanía en la indefensión.

*Director Observatorio de Medios-CINCO observatoriodemedios@cinco.org.ni